
「防災塾・だるま」２０２４年７⽉１９⽇（⾦）定例会議事録  

 

司会：⼭⽥  資料作成：鷲⼭ 提案・記録：⼟'⾕・⽥中  

参加者：19 名 現地参加者：18 名（塾⻑は不在） Zoom 参加者：１名  

⽇時：２０２４年 7⽉１９⽇（⾦） 会場：関内横浜市⻘少年センター 第⼀研修室  

時間：１３：３０〜１４：４５ 

資料： 議事次第（ 年間活動計画⼀覧 講演会実施計画含む）  

１ 名誉塾⻑挨拶 （鷲⼭塾⻑欠席のためご挨拶をいただく） 

「今年は能登半島地震が元旦に発生し様々な防災の課題が明らかになってきて 

いるが、 「防災塾・だるま」も活発な活動で研究、提案をしていきましょう。」 

  〜稲垣さんからの「談義の会」まとめ資料なども踏まえて〜 

 

２．報告事項  

（１）会員状況会計報告（早川)  

名簿上は現在１０３名となった。 会費を集めるのが課題。 賛助会員は簡易な

ルールを検討したい。 会員講師の場合の謝⾦を決めたい。  

   （意見）名簿を公開して会費を集めたらどうか。 

（２）ＨＰ更新状況(樋⼝)   

毎⽉の情報を可能なかぎりのせている。 

   （意見）会の発足時の経緯をホームページに載せてほしい。     

（３）５⽉２４⽇談議の会レポート(⽥中晃)  

   （意見）資料を事前に記録者に頂くとありがたい。  

（４）学校安全の推進に関する有識者会議（令和 6 年度）第 1 回 議事録  

本会会員 桜井愛⼦先生から北綱島⼩学校発表資料を引⽤しての発表あり。

https://www.mext.go.jp/b_menu/shingi/chousa/shougai/047/gijiroku/1412213

_00006. htm 

（５）能登半島現地からの報告（伊藤・中根） 

    ・関連死対応で住民の人たちの助け合いが行われている。 

    ・災ボラも行っている。 

 

３. 審議事項  

（１）第１９８回「防災まちづくり談義の会」 本⽇開催  

（２）第１９９回「防災まちづくり談義の会」の案内 

講師 駒沢大学教授 川上富雄先生 

テーマ：「福祉は防災であり、防災は福祉である」（仮題） 

⽇時：９⽉１９⽇（木） １４：３０〜１６：１５ 16 時 30 分終了  

会場 かながわ県民サポートセンター １１階 講義室  

（３）エクステンション講座  

・⽅針 談議の会で学んだことをより広く⼀般に拡大普及する  

・講座タイトル：「地学を楽しみ災害対策を考える」 開催：14 時〜16 時 

・11/16  ⽇本海の拡大と⽇本海溝移動説で知る関東地⽅の成り⽴ち ⾼橋雅紀⽒ 



  11/30   神奈川の大地の成り⽴ちと⽕⼭や地震とのかかわり 平⽥大⼆⽒  

12/7  関東平野に住み続ける叡智  

      講座１「能登半島地震現地視察からわかること〜神奈川の地盤 

          あなたの家の地盤を知る〜」 荏本孝久⽒ 

      講座 2「命を守る住まいの耐震性能とは、 

         なぜ耐震診断・耐震診断工事が必要？コストは？」河原典⼦⽒ 

」 

（４）「⼦どもと家庭の防災マニュアル」「地震が起きてもあしたにじ」の扱いにつ

いて HP にも掲載したので、各⽅⾯で活⽤を  

（５）⽚⼭⽒の優れたイラストのＨＰ公開完了  

・完全著作権フリーとして提供さている。技術的に可能となったので、公開した。 

http://mirai-bousai.net/id-7/  

（６）SNS の活⽤について  

まずは Peatix の活⽤を試みている。  

197 回談義の会で使ってみたが、⿊字にはならなかった。 

会員も防災塾・だるまで利⽤してほしい。  

（７）「賛助会員」の募集について 今後、特典等の規則が必要。  

ＨＰやチラシへの広告掲載等  

（８）ギャザリングへの対応 開催１０⽉１２⽇（⼟）市民防災センター  

・「⼦どもと家庭の防災マニュアル」＋「防災めくり」 も活⽤したクイズブー 

スを実施する。中根⽒は別途出展  

・ギャザリング講演会 ６⽉２２⽇（⼟）午後１３：００〜 県民サポートセンター 

講師 佐藤孝治先生 「２１世紀の複合災害を考える」開催  

本会ＨＰから豊富な空撮映像を含む資料を公開  

（９）今後の談義「記録」体制について ⽥中晃⽒提案を受けて次のようなフォーマッ

トで 記録の効率化を考えたい。 なお、講師は受講者の反応（Feedback）を期待して

いる。 

・講演趣旨（塾⻑） ・講師プロフィール （講師⼊⼒）  

・演題・講演要旨 （講師⼊⼒）  

・パワーポイント・資料の事前配布期待（講師の意向確認） 

・プレゼン抜粋・資料リンク（講師とのやり取りの中で決める） 

・当⽇写真、質疑応答、感想  

（１０）２０２４年度の本会重点取組⽅針 役員会協議の結果次の三点を提案した。 

・第⼀ 能登半島地震の分析と新時代の課題への対応  

第⼆ 少⼦⾼齢化時代を見据えた防災と福祉の統合  

第三 「防災まちづくり談義の会」２００回記念事業による発信  

（１１）２００回記念事業について案をまとめ９⽉定例会に提案する。  

   （意見）・記念行事であり、１００回記念の事例も参考に企画してほしい。 

       ・会員のアンケート、今までの事業評価、会員の活動状況と課題提案 

 

４ 次回特別役員会  

http://mirai-bousai.net/id-7/


⽇時７⽉２４⽇（⽔）２：３０  

議題：「防災まちづくり談義の会」２００回記念事業等  

会場：横浜市⻘少年育成センター第２研修室          

 

  ８⽉２３⽇（⾦）役員会 県民サポートセンター １３時半 

 

   


